

El Adelanto

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano número 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de la Corredera, número 28.

NUMERO SUELTO 5 CTS.

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67.—ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

En Salamanca, un mes. . . . 1'25 ptas
Fuera de idem, un trimestre. . . 4'50 »

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUMERO ATRASADO 10 CTS.

EPOCA 2.ª

Lunes 17 de Marzo de 1902

Año XVIII—Núm. 5265

UN TRASPASO

La industria de bebidas gaseosas de «Ferro Seltz», con privilegio por 20 años, la traspasa su dueño por serle difícil atender; la persona que quiera saber condiciones, con su dueño don Miguel García, Basilio, 8.

ES UN BONITO NEGOCIO

M. CARDENAS

Establecimiento y taller de construcción de Sillerío y Guarnicionero

15, San Pablo, 15

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases, bocados, estribos y espuelas, tustas y látigos.

Inmenso surtido en cepillería, gamuzas y esponjas para la limpieza de carruajes y caballos.

Surtido completo en artículo de viaje y caza.

Maletas desde cuatro pesetas en adelante, baules mundos y cajas de viaje.

Especialidad en guarniciones para toda clase de carruajes.

15, San Pablo, 15

CAMISERIA DE ERAÑA

SUCESOR DE J. MAÑOSA

Plaza Mayor, núm. 6.—Salamanca
Precios de fin de temporada

Camisas de franela, superior, a 2'50 pesetas; idem planchadas, desde 2 idem; camisetas afelpadas para caballero, a 1 idem; idem de punto, clase 1.ª, a 0'75 idem; idem, superior, a 1 idem; pantalones, a 1'25 idem; trajes de punto para señora, a 3 idem.

ATENEO SALMANTINO

COLEGIO DE NIÑOS

de

DON MANUEL DURÁN

Escuela de párvulos.

Id. elemental.

Id. superior, preparatoria para los estudios de segunda enseñanza.

Plaza de Colón, núm. 1, Salamanca

EN LA PELUQUERIA y BARBERIA de Melquiades Estévez, Plaza Mayor, núm. 2, se necesita un ofic' al que trabaje bien en el corte de pelo y barba.

Al modelo de París

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Manuela Catalán

Todas las señoras deben visitar esta casa, única donde hallarán los últimos MODELOS DE PARÍS, así como un gran surtido en flores, plumas y adornos para los mismos.

Especialidad en la reforma de los usados y copia de los modelos.

Plaza Mayor, 25—Salamanca

VENTA DE CASA.—Se hace de la señalada con el núm. 88 de la calle de San Pablo. Darán razón, en la calle de Veracruz, núm. 36 (Puerta del Río). 30-19

VENTA DE UNA CASA en la calle de Bretón, núm. 26, con planta baja y piso principal, patios y retretes. Para tratar, Doctor Riesco. 72. 30-7

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

Pronto lo veremos

El motivo aparente de la crisis ha sido el proyecto de ley de Urzáiz sobre circulación fiduciaria; mas según ha dejado traslucir la prensa, lo que real y verdaderamente motivó la suspensión de las tareas legislativas y la dimisión del Gabinete, fué la proximidad del plazo fatal en que ha de ser puesto en vigor el decreto sobre las asociaciones religiosas.

Conocidas las tendencias de la Regente y la grandísima influencia que en Palacio tienen los elementos ultramontanos, resulta muy verosímil lo que se ha dicho sobre el supuesto veto puesto por el poder moderador á ese decreto, único acaso que ha respondido á la significación del partido liberal y á los compromisos adquiridos cuando subió al poder.

Por eso, sin duda, se insinúa ya la especie de que, aunque se forme un ministerio de tendencias democráticas, no hará cuestión de gabinete, ó por lo menos dará treguas á la ejecución del decreto.

Si tal sucede, si los nuevos gobernantes aceptan las carteras contrayendo previamente ese compromiso, no es aventurado pronosticar que no han de inspirar confianza á la opinión, y que esta ha de agitarse en plazo breve, promoviendo, como sucedió no ha mucho, algaradas y acaso graves alteraciones del orden.

Un periódico, tan genuinamente liberal como *El Globo*, escribía el sábado:

«Ese amor del pueblo á las instituciones sólo se mantiene apoyándose en un grande y vital partido democrático, y haciendo, desde la más alta magistratura de un pueblo grande é impetuoso, sincera y atrevida política radical.»

Los tiempos lo exigen así, y es ó iluso ó falaz quien lo niegue. Dedúcese de ahí la conveniencia de ensanchar el partido liberal en la forma que el señor Sagasta, con muy clara previsión de la política futura, exponía días pasados á S. M. la Reina Regente. Hay que llegar hasta las lindes de la República; hay que penetrar en ella hasta el punto de que sus hombres y mantenedores puedan defender apellidos, pero no ideas; fórmulas, pero no substancialidades, porque éstas se encuentren ya realizadas dentro del partido liberal monárquico.

Esta concentración, ó, por mejor decir, absorción de ideas si la juzgamos más que beneficiosa, indispensable para la actual política española. Hay en el campo republicano hombres de valía indiscutible, espíritus magistrales, enamorados de la prosperidad del país, súbditos de la justicia y de la libertad, de

prestigio no quebrantado, de firmeza acrisolada en su alejamiento sin esperanzas del Poder. El concurso de estos hombres sería cien veces más beneficioso que el de algunos otros hombres fracasados en todos los campos, impacientes del mando, á quienes la conciencia popular arrancó para siempre del sitio que habían usurpado para arrojarlos al montón de lo inservible, de lo inútil, cuando no de lo pernicioso.»

Después de esto, si por una imposición, siquiera venga de muy alto, para alcanzar y conservar el poder, se hace que perdure el régimen de excepción y privilegios, contra el cual el país ha protestado de manera harta expresiva ¿qué confianza podrá inspirar á nadie la democracia de los consejeros del nuevo reinado?

¡Bonita manera sería ésta de hacer una sincera y atrevida política radical!

CARTA DE MADRID

Marzo 16.

Alcance de noticias

A la reunión que esta mañana se verificó en el domicilio del señor Sagasta, asistieron los señores marqueses de la Vega de Armijo, Moret, Canalejas y Weyler.

El señor Montero Ríos se excusó de asistir por estar indispuesto.

La reunión no tenía más objeto que examinar los distintos problemas que están pendientes, y conocer de paso el criterio de los reunidos respecto á los mismos.

La reunión empezó poco después de las diez, y terminó á las doce, hora en que el señor Sagasta se dirigió á Palacio.

Reino un perfecto acuerdo respecto á las cuestiones tratadas.

Entre éstas, las que merecieron especial atención, fueron la planteada con motivo del proyecto de ley del ministro de Hacienda respecto á la circulación fiduciaria y la cuestión religiosa.

Examinada la primera, se convino en la necesidad de llegar á una fórmula, en la cual se tenga en cuenta el dictamen de la comisión parlamentaria y las enmiendas, y que venga á ser de avenencia entre los intereses del Banco y del Tesoro.

Respecto á la religiosa, examinada con no menos atención que aquella, se estimó que era preciso mantener el decreto del señor González (don Alfonso), pero que no se aplicará tal como está redactado, ni menos en estos momentos en que están entabladas las negociaciones oportunas con la Santa Sede.

Tenemos motivos para creer que la fórmula de aplicación de la disposición referida está pendiente del resultado de esas negociaciones.

Otra cuestión que también ocupa la atención del señor Sagasta, es la reorganización de la marina.

Acerca de ese particular, es bastante conocido el criterio de algunos de los reunidos hoy en el domicilio del señor Sagasta.

Se impone, según ellos, gastar mucho dinero, si es que se decide tener una escuadra en condiciones para la defensa de nuestras costas y posesiones de las Baleares, Canarias y restantes, ó reducirnos á no tener, por ahora, más barcos que los necesarios para el desempeño de determinadas comisiones.

Para esto último es indispensable terminar la construcción de los buques que actualmente se encuentran en nuestros arsenales.

Después de la amplia deliberación á que los prohombres reunidos se entregaron, se

acordó el nombramiento de una ponencia compuesta de los señores Moret y Canalejas para redactar un programa, quedando en reunirse de nuevo esta tarde, á las cinco.

SAGASTA EN PALACIO

Permaneció en la regia estancia tres cuartos de hora dando cuenta á S. M. del alcance de la reunión de liberales de altura celebrada en su domicilio.

El señor Sagasta manifestó, después de visitar á S. M., que aún no podía dar nombres ni carteras, pues se ha tratado exclusivamente de puntualizar el programa de gobierno, sobre el que puede decirse que ya hay acuerdo.

«Esta tarde—añadió—se volverán á reunir dichos hombres públicos para formular por escrito los extremos esenciales del referido programa.»

Después procederé á formar la lista de los nuevos ministros con las carteras que se les asignen, y mañana volveré á Palacio á someterla á la aprobación de S. M. la Reina.»

París 16.—*Le Gaulois*, hablando hoy de la crisis ministerial española, manifiesta el deseo de que, en interés de la paz pública, logre el señor Sagasta constituir el gabinete.

Añade el periódico conservador que cuanto pueda calmar los espíritus y evitar perturbaciones en el orden público, debe ser considerado como un gran beneficio.

París 16.—Un ciclista ha atropellado en el boulevard Saint Germain á la esposa del ilustre astrónomo Camilo Flammarion, la cual resultó con varias contusiones, aunque ninguna de ellas de gravedad.

La señora de Flammarion necesitará algunos días de reposo.

Zaragoza 16.—En Used ha ocurrido un sangriento suceso, cuyos móviles hasta la fecha se ignoran.

Al encontrarse en el campo los vecinos José López y José Pardos, cuestionaron y pasando de las palabras á los hechos, disparó éste sobre aquél una pistola, dejándole muerto en el acto.

El agresor ha sido detenido por la guardia civil.

Murcia 16.—Continúa la huelga de los tartaneros.

El gobernador, señor Aguado, está practicando toda clase de gestiones con la empresa de tranvías á fin de solucionar la cuestión.

Se dice que llamará á los tartaneros para proponerles una indemnización.

Mañana saldremos los expedicionarios con dirección á Madrid.

Londres 16.—Esta madrugada se han recibido telegramas de los Estados Unidos, dando cuenta del incremento que toma la insurrección en Colombia, donde las pasiones están cada vez más enconadas, hasta el punto de no darse cuartel liberales y conservadores.

Refiere un telegrama de Nueva Orleans que, al decir de los periódicos de aquella ciudad, los insurrectos colombianos, después de apoderarse de la ciudad de David, pasaron á cuchillo á 300 hombres de la guarnición.

Según las últimas noticias, el general Castro ha llegado á Bocas de Toro.

Washington 16.—La Cámara de representantes adoptó ayer una moción, en virtud de la cual se invitará al secretario de Estado, Mr. John Hay, á que explique su actitud con relación al pastor Thomas, que ha solicitado pasaporte para ir acompañado de su esposa al Africa del Sur y distribuir entre los reconcentrados los socorros

recogidos en los Estados Unidos para aquellas víctimas de la ferocidad inglesa.

El leader parlamentario de los nacionalistas irlandeses, Mr. John Redmon, pronunció ayer un discurso en Borden.

Declaró que las aspiraciones de Irlanda son, en la actualidad, las mismas que se formularon en la época de Parnell y que los irlandeses y sus diputados están completamente identificados y trabajan por la emancipación de la isla con perseverancia y valor.

Villagarcía 16.—Cargadores del muelle, oficiales de zapatería, forjadores, fundidores y otros no asociados hasta ahora, concurren a inscribirse en la Asociación obrera. Se adoptan precauciones. Asiste al mitin un delegado de la autoridad.

El mitin empieza en medio del mayor orden. El presidente de los obreros de carpintería de esta villa, Eleuterio Vega, hace la presentación de los comisionados, y recomienda el mayor orden en el acto que se va a celebrar.

AGENCIA ALMODOBAR.

Crónica local y provincial

Ayer quedó definitivamente constituida la junta provincial organizada para la erección de una estatua al eminente tribuno don Emilio Castelar.

Mañana publicaremos los nombres de los señores que la forman.

Con motivo de la desaparición de su domicilio de esta ciudad, de Pedro Martín Benito, el cual parece que dejó escrita una carta lanzando una terrible acusación contra uno de sus hijos y manifestando su propósito decidido de suicidarse, el Juzgado instruye diligencias con toda actividad.

Ayer se fijaron en los sitios de costumbre los carteles anunciadores de la corrida de toros que ha de celebrarse el domingo de Pascua de Resurrección, habiéndose repartido los programas de mano.

Ha experimentado alguna mejoría en la pulmonía que padece, el abogado señor Ceballos.

En la junta general que ayer tarde celebró en el Ayuntamiento la sociedad local de Seguros contra incendios, aprobaronse las cuentas del año pasado, renovóse parte de la Junta directiva, y se facultó a ésta para reorganizar la administración en la forma más ventajosa para la sociedad.

Ha pasado a situación de remplazo el capitán de caballería del regimiento lanceiros de Borbón, don Timoteo Gomez Sánchez.

Terminado a fin de mes el plazo para la tramitación de los expedientes de quintas en los Ayuntamientos y teniendo en cuenta que los días 27 al 30 son festivos, los interesados en dichos expedientes, tanto del remplazo en el año actual como de las revisiones de los años anteriores, deberán presentar sus instancias antes del día 20, al objeto de evitar todo perjuicio.

Se ha concedido la pensión anual de 182 pesetas 60 céntimos, que deberán cobrar en esta Delegación de Hacienda, á José Vidales y Baltasara García, padres del soldado Andrés Vidales.

Se ha concedido retiro provisional al primer teniente de caballería don Galo Cabezas, á quien se le concede también el empleo honorífico de capitán, señalándole el haber mensual de 168 pesetas, 75 céntimos mensuales.

Se trabaja activamente en las obras de la estación del ferrocarril, que deben quedar terminadas para el verano.

Ayer tarde fué grandísima la concurrencia en los paseos y alrededores de Salamanca.

A ello contribuyó lo espléndido del día, que fué verdaderamente primaveral.

Por referirse á campaña tan simpática, llevada á cabo por nuestro distinguido amigo el señor Ruiz Zorrilla, copiamos con gusto lo que sigue, de El Norte de Castilla.

El digno gobernador civil señor Santos Ruiz Zorrilla venía realizando hábiles gestiones para lograr que los pocos comerciantes de ultramarinos que todavía abrían sus establecimientos los domingos por la tarde, dejaran de hacerlo.

Sus gestiones han tenido éxito. Anoche, en conferencia celebrada en el Gobierno civil, dichos industriales prometieron seguir el ejemplo de los demás del gremio, dando así el necesario descanso á sus dependientes.

Merece aplausos por su celo el señor Ruiz Zorrilla.

LOS SUCEOS DE ANOCHE

UN HERIDO

En la Casa de Socorro fué curado anoche, á las ocho y media, un sujeto llamado Antonio Jesús (a) Chumerrí, que fué agredido por otro en el paso-nivel de la Plaza de la Justicia y resultó con dos heridas, una en la cabeza y en la mano izquierda otra, producidas por un palo.

El Juzgado, al que se pasó el oportuno parte, entiende en el asunto.

DETENIDOS

Anoche pernoctaron en la prevención, por haber escandalizado en la vía pública y encontrarse embriagados, los siguientes individuos:

Manuel Escudero López, Juan González Barrado, Pedro Miguel, Manuel González Aparicio, Francisco Carabias y otros dos.

Demuestra esto cuánto se ha extendido en nuestra ciudad el vicio repugnante de la embriaguez, para extirpar el cual es necesario que autoridades, vecindario y prensa, emprendamos enérgica campaña, castigando sin contemplaciones á los que tienen por hábito escandalizar en la vía pública.

TRIBUNALES

Sección primera

Día 18

Instruía por el Juzgado de Ciudad-Rodrigo, se verá mañana la causa contra Francisco Collado, por lesiones.

Es ponente el señor Martín, abogado el señor Vázquez y procurador el señor Ledesma.

Sección segunda

Día 18

Para este día no hay señalamientos.

Resultado positivo

Para las dispepsias, diarreas y disenterias en niños y adultos, tómese el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos y es seguro el alivio inmediato y la curación pronta. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIS, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Tarjetas postales

LIBRERIA DE NUÑEZ, RUA, 25

Acaban de recibirse las colecciones siguientes:

- Postales en ma tera (en color).
Danzas españolas (10 en acuarela).
Actrices francesas (en color y en negro).
Tot Sin (ilustradas por Pochette).
Bebé Capucin (Photo bromuro).
Las Fábulas de Lafontaine (grabado antiguo).
Langage des têtes (fotografías).
Los crimenes célebres (en negro).
Pierrot, padre de familia (en negro).
Lutèce (en color).
La casa de perdís (por Espinasse).
QUO VADIS (en color).
LA PASION Y MUERTE DE JESUS (preciosamente iluminadas).
Tarjetas transparentes.

TELEGRAMAS

La crisis

Madrid 17.—Considérase resuelta, después del acuerdo adoptado por los notables del partido liberal, respecto al programa del nuevo gabinete.

Créese que hoy llevará el señor

Sagasta á Palacio la lista de los nuevos ministros, y pedirá hora para que aquéllos juren.

Los notables han dejado al señor Sagasta en completa libertad para distribuir las carteras.

De lo mismo

Madrid 17.—Aunque nada seguro puede adelantarse respecto á las personas que han de formar el nuevo gabinete, considérase probable que en él entren los señores Moret, Canalejas y Weyler, que desempeñarían las carteras de Hacienda, Gobernación y Guerra.

El marqués de la Vega de Armijo presidirá el Congreso.

Aplazamiento

Madrid 17.—Importantes liberales han celebrado entrevistas con los diputados republicanos, solicitando de éstos una breve tregua para la ejecución del decreto de asociaciones religiosas.

Trátase con esto de evitar que el cumplimiento de aquél, al cual se compromete el partido liberal, coincida con la mayoría de edad del Rey.

A las Cortes

Madrid 17.—En la reunión celebrada ayer por los prohombres del partido liberal, acordóse abrir las Cortes inmediatamente que se constituya el ministerio, y discutir los proyectos de reducción de la circulación fiduciaria, reformas sociales y religiosas y otros de gran importancia.

Dificultades

Madrid 17.—A última hora surgen dificultades para la constitución del nuevo gabinete.

Parece que los señores Canalejas, Moret y Vega de Armijo pretenden ocupar la cartera de Gobernación, no conformándose con ninguna otra.

Esta mañana se reunieron todos de nuevo en casa del señor Sagasta.

En caso de acuerdo, se llevará á Palacio la lista de ministros, pero la oposición general es que predominará el desacuerdo y tendrá que sufrir nuevos aplazamientos la formación del gabinete.

AGENCIA ALMODOBAR.

NOTICIAS VARIAS

Frutos eléctricos

Las frutas y legumbres eléctricas son la última palabra de la agricultura en Rusia y en los Estados Unidos.

Desde que Ross, en 1846 ideó la corriente eléctrica como excitante de la vegetación, se han hecho numerosos ensayos en muchos países.

Sabido es que, para electrizar un campo se necesita plantar de trecho en trecho metálicas, á las cuales se sujetan los hilos que han de cruzar sobre el terreno en todas direcciones ó enterrar en el trozo que se desea electrizar placas metálicas de cobre y zinc unidas por alambres de forma que vengán á ser como los contactos de una pila eléctrica.

En Chicago se cultivan las lechugas encerrándolas en estufas especiales iluminadas con lámparas de arco voltaico, para que durante la noche la luz ejerza sus bienhechores efectos y las hortalizas se desarrollen rápidamente.

En Rusia, los señores Spyeskhoff y Krávkoff, emplean directamente la electricidad.

Empezaron realizando tres ensayos. Primero electrizaron las semillas y comprobaron que de este modo la semilla germinaba más pronto y producía mejores frutos y mayores recolecciones en proporción de dos y medio á seis veces más que con granos ordinarios.

Luego imitaron el dispositivo de Russ, enterrando en el suelo una placa de zinc y otra de cobre unidas por un hilo metálico.

El campo estaba sembrado de patatas y de remolachas. En la parte electrizada la recolección fué tres veces mayor que en la parte vecina no electrizada.

Por último, colocaron á cada diez metros postes de madera unidos entre sí por hilos

á manera de red, y merced á esta combinación, el crecimiento de la cebada se aceleró doce días.

Desde entonces los experimentadores han electrizado sus campos de cultivo con éxito sorprendente.

Krávkoff ha observado que bajo la influencia de las corrientes eléctricas, se elevaba la temperatura del suelo, la humedad iba aumentando y se acrecentaba la cantidad de materia fertilizante.

La farola monumental

Es ya un hecho que la Puerta del Sol tendrá su farola monumental, obra de arte que dejará un recuerdo permanente del Ayuntamiento liberal y del alcalde don Alberto Aguilera.

En efecto; el alcalde ha decidido que se realice el proyecto concebido en 1894 por el Municipio, para lo cual ha encargado al ilustre Querol que lleve á cabo la obra, y éste ya ha concluido el proyecto.

Se empezará la farola en el centro de la Puerta del Sol, tomando, por lo tanto, un hermosísimo aspecto artístico de que hoy carece.

Tendrá el monumento 18 metros de altura, constituyendo la planta una fuente circular de 8 metros de diámetro. En el primer cuerpo, de forma triangular, irán figuras en mármol, representando las Ciencias, las Artes y las Letras.

El fuste que forma el segundo cuerpo será redondo y todo de mármol también, y compondrán el tercer cuerpo un grupo enorme, cuyas 4 figuras de bronce representarán la Fuerza y la transformación de las fuerzas físicas. La fuente, toda de piedra granítica, llevará 12 juegos de aguas, que arrojarán sobre grandes conchas, tritones, cariátides y ranas. Hacia más de la mitad del fuste hay tres figuras aladas de bronce de tres metros de altura, que sostienen grandes focos eléctricos.

Las figuras del grupo que corona el monumento son: un Hércules coloso, representación de la fuerza, y á su lado un joven, que es la velocidad, basando á una bella mujer, que es la materia física.

En el contacto de estas dos figuras surge el genio que señala al Mundo, representado por un enorme globo sostenido por Hércules y que produce la luz.

Todo el conjunto de este espléndido monumento es soberbio y de un arte exquisito, digno del ilustre cincel de su autor.

Esta farola monumental estará colocada dentro de siete ó ocho meses.

PARA SAN JOSÉ Y LA DOLOROSA

«LA MALLORQUINA» prepara un inmenso surtido de tartas y entremeses, última novedad; hermosos caprichos en ramilletes, pastas y dulces, y gran variación en pasteles.

Vinos generosos y dulces de las primeras marcas.

SAN PABLO, 13 (frente á Huebra).

ARRIENDO.—Se hace de los pastos de la dehesa de San Cristóbal del Monte, para ganado vacuno, desde el 15 de Abril al 29 de Septiembre. Para tratar, caseta de Valencia de la Encomienda.

TIBURCIO VEGA

4, SAN JUSTO, 4

Gran surtido en calzado de todas clases para señoras, caballeros y niños, á precios económicos.

Completa variedad en calzado de charol, mate color y piel de Rusia. NO COMPRAR sin antes visitar esta casa donde hallaréis formas elegantes y economía en los precios.

SAN JUSTO, 4

M. LUDENA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras postizas

Plaza Mayor, num. 7

Imprenta y Librería

de Francisco Nuñez Izquierdo

—Salamanca—

CRONICA

Los periódicos locales dieron cuenta oportuna... del encuentro de unas doscientas y pico monedas de oro...

Sobre este tema, ó con este motivo del encuentro de las susodichas monedas de oro, se han hecho por parte de algunos consideraciones muy ingeniosas...

Se me ocurre una sola pregunta: ¿cáso no ha habido oro en España mucho después de "aquellos tiempos ominosos"?

Lo cierto es que todos se dejaron en el tintero otra reflexión relacionada con el dichoso encuentro de las "peluconas"...

Los ingleses han sufrido una tremenda derrota en su incrua campaña con los simpáticos boers.

Me alegro. Y me alegraré mucho más si es el principio de una serie cortita, que haga morder el polvo á la que llamaban elegantemente "pérfida Albión"...

LOS MODERNOS REDENTORES

(Dedicado á los socialistas salmantinos)

A moda impone á todo joven que se estime, echarlas de "libertario" con todas sus consecuencias...

La verdad es que pertenecer á un partido de orden; llamarse fusionista, silvelista ó republicano, es de lo más vulgar que se concibe.

Ser socialista, ya no viste. Vistió hace unos cuantos años, cuando la palabra socialismo representaba los mayores atrevimientos políticos y económicos de las escuelas de gobierno.

El 1.º de Mayo dejó de mirarse con terror por los burgueses, y desde ese momento, la juventud estudiosa, original, valiente y atrevida, se llamó á engaño, y renunció á llamar á sus miembros obreros de la inteligencia.

¡Qué lástima de frase! Como bonita, lo era, pero ya la eufonía de las palabras libertaria, ácrata ó anarquista?

Y luego, al ahondar y desentrañar el sentido de esas palabras, tan armoniosas que parecen compuestas con notas musicales que al prosodiarlas forman el canto de amor á la Humanidad...

Comprendo el orgullo majestuoso de los apóstoles de la "buena nueva". Ellos, los depositarios de la fe libertaria; ellos, los llamados á transformar el mundo, á barrer lo existente, fundirlo y sacar de ello una sociedad nueva...

Leyendo la prensa, la "gran" prensa, "órgano" de la opinión, veo la figura gigantesca de esos redentores tan jóvenes y tan... redentores, que sin miedo al Gobierno, van al Ateneo y rompen lanzas en pró de los humildes, de los perseguidos, de los que han hambre y sed de justicia, y de ehuletas y de vino.

En mi inventiva, reproduzco el gesto mayestáticamente trágico de los oradores de la última hornada, presentando á las víctimas del trabajo en toda su terrible miseria y acabamiento. Me parece escuchar aquellos sublimes apóstrofes á la burguesía, que disfruta de la vida, que goza los placeres, echando á un lado cuanto pueda significar el más leve dolor...

Y Fulánez, el joven Fulánez, esperanza de la Patria-mundo, descendiente de la tribuna, mirando por encima de los lentes con despreciativo ademán á los pigmeos que han tenido el honor de escucharle, contraído su rostro por la ira que le causa el desnivel social...

De pronto, ante una alusión muy viva de éste, alza la cabeza y parece escuchar. Es un instante. Se levanta airoso, toma su abrigo y golpeando el suelo, atraviesa el salón y sale á los pasillos, dibujando en sus labios irónica sonrisa.

(Se da por supuesto que al joven ESPERANZA de la HUMANIDAD, le acompañan en su salida del salón ocho ó diez ácratas, muy bien vestidos y muy bien peinados y muy bien olientes. No se anota, por cierto innecesario, que los jóvenes-ESPERANZA, etc., ya en los pasillos, sacan sus cajetas de tabaco habano, y fuman, en menos de una hora, el importe del jornal de muchas víctimas, de la clase de las que acaban de defender.)

El lector debe pasar por alto, igualmente, la cena en Fornos, á la salida del Ateneo. Tampoco debe extrañar al pío lector, el que por la mañana, á las doce, al levantarse del blando lecho el joven ácrata preopinante, arme á la patrona la broca H. si no le tiene dispuesta la camisola con brillo. Item más: el distinguido preopinante, arma otra bronca, (solo que en vez de ser H., es de P. P. y doble W.), á la misma compañera patrona, porque la comida es, con poca diferencia, la misma que el día anterior, y eso no puede tolerarse, pues el distinguido cuanto joven ácrata, está harto de los mismos platos y desea que se varíen. Realmente, es escandaloso, pues hace más de una semana que no prueba el toie-gras...

En Barcelona han muerto libertarios honrados que creyeron posible la organización de la Sociedad, bajo las bases que los ácratas de Ateneo les metieron en la cabeza.

Mientras ellos morían, los distinguidos «ojalateros» libertarios escribían ó peroraban contra el régimen actual y contra la república socialista, sin creerse obligados á otra cosa que á demoler, con la piqueta terrible de su pluma y de su palabra.

¡Discutir las condiciones de instauración y desarrollo de una República socialista, sería para ellos inocente! No cederán en un ápice. No aceptarían otro régimen que aquél que esté representado por la falta de todo poder y la negación de toda obediencia.

¿Entiendes esto bien, amable lector? ¿Que no? Pues yo tampoco, y quedamos iguales.

Y ahora, en serio. ¿No es lamentable que cuatro danzantes, con mucho tiempo que perder, ó cuatro pillos, con artes para vivir sin trabajar, vuelvan el juicio á la gran masa de obreros honrados, haciéndoles creer en vindicaciones ilusorias, empujándoles á desafiar el poder de los maiters?

De los obreros han de salir, hoy más que nunca, los escritores, los apóstoles, que prediquen á diario el apartamiento de la masa obrera, de esos pilletes que les hacen creer en una sociedad donde se coma sin trabajar.

Hay que dar la batalla de frente á los libertarios, señalándolos como los más grandes enemigos del obrero.

Al burgués puede convenirle, y desde luego le conviene, esa lucha entre socialistas y libertarios.

Al obrero honrado, al socialista que no sueña con utopías, sino con una sociedad mejor que ésta, sin pretender hacer de la tierra ni cielo, á ese le importa mucho desenmascarar á los anarquistas y huir de ellos como de la peste.

CAMPOAMOR, FILÓSOFO

(CONCLUSIÓN) (I)

Es digno de notarse que, mientras las obras poéticas de Campoamor tienen con frecuencia marcado carácter sensualista y epicúreo, solo disculpable por el arte exquisito con que el egregio poeta sabe presentar los asuntos más peligrosos, idealizando hasta el fango, que bajo la inspiración de su musa aparece revestido de resplandores, en los escritos filosóficos se declara partidario ardiente del espiritualismo y enemigo irreconciliable de toda doctrina que tienda á rebajar al hombre ó á reducir al orden material y visible la esfera de sus conocimientos.

Nunca escribí Campoamor páginas más elocuentes que en el discurso de entrada en la Academia Española, donde con inusitado brío de expresión y profundidad de pensamiento enaltece la dignidad suprema de la Metafísica, describiendo á la vez las luces con que esta soberana ciencia ilumina á todas las demás. «Todos los pensamientos-genios—escribe—son pensamientos metafísicos. Y añadiré más, y es, que el tronco de todas las dinastías de los reyes del pensamiento, siempre es un filósofo. Cuando á un escritor cualquiera no le halléis alguna filiación metafísica, no os empeñéis en buscarle nobleza de sangre: ese escritor no es de raza.» Antes había dicho que no saber metafísica es no saber nada. «Sombras de Plinio, Copérnico, Newton y Cuvier!» exclama—«os pido perdón por mi irreverencia pero repetit que no saber metafísica es como no saber nada. Sólo conocer el sér en sí, en su esencia, es saber; fuera de esto, es más ó menos indiferente conocer el sér en un mayor ó menor grado de sus maneras de ser. Lo único que en vuestras ciencias hay absolutamente cierto son las matemáticas, y las matemáticas no son más que principios metafísicos deducidos de la idea de cantidad.»

¡Cuán gratamente suenan en nuestros oídos estas palabras, reimprimas al cabo de cerca medio siglo, en que no se ha hecho otra cosa que abominar y maldecir de los estudios metafísicos, considerándolos como vacíos de todo interés y realidad!

Recordo haber leído en una biografía de Balmes que cuando el ilustre filósofo de Vich, cediendo á las reiteradas instancias de muchos amigos, consintió en que le hiciese un retrato el distinguido artista don Federico Madrazo, solía éste llamar á su casa á don Ramón de Campoamor, con quien le unían lazos de estrecha amistad, para que mantuviera conversación con Balmes durante el tiempo que éste permanecía en el estudio del egregio pintor. Merecería la pena de haber taquígrafado las conversaciones que sostuvieron entonces el primer filósofo español del siglo XIX y el que, además de ser insigne poeta, era el más entusiasta panegirista de los estudios filosóficos.

En lo sustancial conviene el pensamiento filosófico de Campoamor y el de Balmes; pues, dejando á un lado el lenguaje nada técnico de Campoamor, y reduciendo á su justo valor algunas afirmaciones radicales y paradójicas á que le arrastra su imaginación más que su entendimiento, las teorías filosóficas de uno y otro escritor vienen á confundirse en el espiritualismo cristiano que ambos profesaban.

Sin embargo, hay inmensa diferencia en el método y en el estilo de Balmes y el de Campoamor, como también en la índole y carácter de sus estudios. Campoamor es un gran poeta que no tanto tiende á convencer como á agradar, y que busca antes en las ideas lo que tienen de bellas y de sorprendentes, que lo que encierran de verdaderas ó de falsas. En cambio, Balmes es el perfecto filósofo que examina los conceptos aun en sus últimos ápices para averiguar su falsedad ó exactitud, así como al dirigirse á sus lectores busca principalmente su convencimiento, ordenando para ello las razones como en haz de campaña, y no pasando á ninguna conclusión sin dejar antes sólidamente demostradas las premisas de donde la infiere. Campoamor escribe más por intuición que por discurso, utilizando los servicios de la imaginación con preferencia á los del entendimiento, al paso que Balmes pone ante todo en juego los procedimientos dialécticos; y si para aclarar ó explicar más los conceptos llama á veces en su auxilio los atractivos colores de la fantasía, no permite que éstos se sobrepongan al pensamiento, desfigurándolo y exagerándolo.

Con lo dicho queda ya suficientemente declarado el carácter saliente de los escritos filosóficos de Campoamor y el aprecio que debe conce-derseles.

Sin ser un filósofo de profesión, trató con profundidad las principales cuestiones de la filosofía; sin militar en ninguna escuela, supo escoger lo mejor de todas y hacer justicia á la tradición filosófica de nuestra patria; y si á veces estampó en sus obras frases malsonantes ó conceptos demasiado atrevidos, no fué por falta de penetración, sino por exceso de fantasía. ¡Lástima grande que las vistosas alas de la imaginación con que se adornan los pensamientos falsos sean como las de Ícaro, que el calor del sol, semejante al poder de la razón, derrite, dejando al error en su vergonzosa desnudez!

ELOY BULLÓN.

(I) Comenzó en la PLANA anterior.

UNA VÍCTIMA DE LAS MINAS DE CARBÓN

(RELACIONES DE CASTILLA)

Para Juan Barco.

SINDO (abreviatura de Gumersindo) era un niño que pasaba de los ocho años de edad y parecía que no había cumplido aún los cinco. Enteco, raquíutico, diminuto y enfermizo, la madre naturaleza se había mostrado con él muy avara, como suele decirse, de sus favores.

Nunca se vió harto ni satisfecho de alimento; por el contrario, casi siempre le faltó el necesario para una nutrición conveniente y un desarrollo vigoroso. Durante la lactancia pasó ya muchas hambres. Su madre, anémica, seca, famélica y agostada, no pudo lactar, convenientemente, en sus exhaustos pechos, á Sindo que era ya el cuarto de sus hijos. Este, en el inundo camastro en que lo abandonaban, horas enteras, que las tenía su madre que dedicó á los varios trabajos que le proporcionasen, fuera de la casa, manera de vivir, lloraba sin tregua, sintiendo la necesidad del jugo, del lacteo nectar materno que le remediasse en su inanición, sintiendo la falta de la succión de la ubre materna que aquietase la premiosa instigación del estómago.

Su hermanita mayor, cuando quedaba al cuidado de él, por no oítle llorar y quejarse tanto, le levantaba del inundo amastro, le cogía en sus brazos, liado en los harapientos é infectos pañales y le llevaba á que le diese de mamar un poco alguna del barrio que estuviese criando.

No eran solo personales las hambres que tenía Sindo; las llevaba en sí también heredadas. Su padre nunca supo lo que era estar ahito ni á qué sabía un plato sustancioso y nutritivo y murió en la sala de tuberculosos del hospital, tres meses antes de que naciera Sindo, de tisis y de inanición.

Sindo, cuando pasaba frente á las elegantes tiendas de ultramarinos, henchidas de suculentas fiambres ó por delante de las confiterías que rebosaban en dulzones platos y se paraba á mirar al través de las grandes lunas de sus escaparates, no sentía estímulos ningunos del apetito, pues le parecían aquellos manjares, por hallarse tan ajeno de poderlos obtener, propios de gentes que no tuviesen igual naturaleza que la suya; como á un carnibal hambriento le excita el apetito la presencia de un individuo rollizo, grasoso y tierno de carnes, pero no se le estimula al que no sea antropófago. Otra cosa le sucedía cuando pasaba por delante de algún puesto de pan, lleno de panecillos tiernos, finos y bien elaborados; allí sí, sentía vivos deseos de saciar el hambre, pues el pan que su madre le daba, en casa, era escaso y era negro, terroso y malo. La pobre viuda tenía la previsión económica de comprar un pan muy seco, no sólo porque así le costaba algunos céntimos menos la hogaza, sino porque le comían mehos pan los chicos que si lo comprase tierno.

Sindo no iba á la escuela; la madre no se cuidaba de que fuesen sus chicos al maestro. Ocupada ella en asistir á las casas para poder llevar pan á sus hijos, los dejaba que se estuviesen baldíos, sin aprender nada útil, en medio del arroyo de la calle. Como la dijese un día que por qué no mandaba á Sindo á la escuela; contestó la infeliz, con un sentido crítico bien singular, ¡que estaría de ver el que no habiendo sabido su padre leer ni escribir, ni sabiéndolo tampoco ella, fuesen sus hijos á la escuela para que llegasen á saber más de lo que supieron sus padres! ¡Cómo envilece la miseria! Otra vez la dijeron que por qué no limpiaba un poco al Sindo, que si anduviera lavado y peinado estaría muy mono y muy guapo, más ella exclamó muy tristemente: —Pero como somos tan pobres! —Dando á entender que creía que el pobre había de ser sucio por necesidad. Sindo no tenía instrucción ninguna religiosa. Como le hiciesen cargos, una vez, á su madre de por qué no mandaba á sus hijos á misa los días festivos, contestó, tratando de justificar su falta de cumplimiento de todo deber religioso, diciendo: —Si yo tuviese los miles de duros que tiene doña Inés (una rica señora del barrio) también sería devota como ella. —Sindo tenía miedo, horror á entrar en ninguna iglesia. Y se comprende por lo siguiente: Una tarde de Miércoles Santo, unido á una turba de muchachos vagabundos é instigado por ellos, entró en la catedral á las tintiellas, esto es, á meter ruido, á hacer estrépito y dar gritos desahorados en la penumbra del sagrado recinto. Le cogió infraganti uno de los dependientes que recorrían las naves del templo, á tiempo que dejaba caer, con estrépito, un banco sobre una columna, y le propinó tan formidable puntapié, que el pobre Sindo cayó dando por el pavimento de piedra, maguyándose el rostro y dejando abandonada la gorra, en la huida, sin que se atreviese á volver para recogerla, por miedo al ujier que quedaba guardando la puerta del templo.

No había de ser ésta la última vez que Sindo había de rodar por el suelo y se había de descalabrar de resultados de habersele dado un fuerte puntapié. Las botazas, herradas de fuertes clavos, de un guarda de campo, le habían de hacer sentir, con creces, los efectos causados por la zapatilla del perro de la catedral.

La madre de Sindo, con su hija mayor, muchacha de doce años, salió al campo, á espigar, cuando llegó el tiempo de la recolección, para poderse proporcionar pan para su prole.

Las cuadrillas de segadores habían derribado ya la mies al corte de las hoces, y los pesados carros de labor trasportaban desde la tierra á las heras, para la trilla, las gavillas de trigo, en abultados cargamentos.

Muy de madrugada, la madre y la hermana de Sindo habían salido, dejando á éste en casa, con sus otras dos hermanitas, durmiendo en el camastro, tranquilamente. Como de costumbre, durante la temporada del espiguelo, confiaban en poder volver de ocho á nueve de la mañana, á más tardar. Sin embargo, como se había hecho ya el rebusco en las tierras próximas á la ciudad, dieron las nueve y aún no habían podido completar su carga, llenando los sacos madre é hija y se hallaban á más de cuatro kilómetros de casa.

Sindo, viendo que no volvían las espigadoras, siendo ya media mañana, pensó que también él podía salir á espigar. Según lo pensó lo hizo. Se echó un costal vacío al hombro y se marchó al campo.

Hacia un calor horrible, asfixiante. La tierra parecía que despedía fuego y la atmósfera que estaba candente. El sol ofuscaba la vista al dar su luz fulgurante á la dilatada llanura que amarrillaba por el rastrojo. No se veía por el campo amplitimo más que algún pesado carretón atiborrado de mies y algún grupo de pobres espigadoras, que volvían jadeantes y sudorosas á la ciudad.

Sindo caminó un rato á campo traviesa y, de pronto, saltó una linde y se metió en una tierra en que la segada mies formaba aca y allá, grandes hacinas. Como él no sabía nada de las costumbres y leyes del espiguelo, en vez de limitarse á coger las espigas que pudiese haber caídas por el suelo, se fué á uno de los montones de mies y se puso en él á llenar su saco de escogidas cabezas de trigo. En esto estaba, cuando se vió junto á sí, de improviso, con un guarda de campo salido, al parecer, del fondo de la misma hacina, que, prorrumpiendo en una letanía de mal sonantes palabras, le dió tan brutal puntapié, que le echó rodando por el rastrojo, cuyas duras púas le arañaron toda la cara. Se levantó Sindo, corrió á revasar pronto la linde del predio y ganando un ribazo se sentó en un acirre del terreno á tentarse la parte dolorida de su cuerpo y á secarse, con el saco de lona, la sangre que le tenía el rostro.

Pronto le sacó del abatimiento en que había caído, á causa de la penosa aventura, la contemplación de un hecho para él nuevo. Cruzaba, cerca de sí, el tostado ribazo, en que se hallaba sentado, una faja ó cordón negro formado por un compacto desfile de miles de hormigas hacendosas que seguían, invariablemente, una ruta. Quiso enterarse de dónde venían y á dónde se encaminaban. Observó que salían de junto á una gran hacina de trigo y, llevándose cada una un grano, se metían en un agujerito practicado en el suelo no á mucha distancia de donde él se hallaba sentado.

Las hormigas, pensó, eran más dichosas y afortunadas que él. Cogían, sin que nadie las inquietase, el trigo de la hacina y lo metían, tranquilamente, en su vivienda, y á él, por querer hacer lo propio que ellas, le habían golpeado inhumanamente. No se resignaba á que llevasen las hormigas lo que no podía llevarse él y pensó en quitarlas el acopio que pudiesen haber hecho en sus cuevas. Pero al ponerse á escarbar la tierra para apoderarse de lo que hubiese dentro del hormiguero, no logró otra cosa que dispersar el desfile ordenado y correcto de las hormigas y desbaratar la entrada de sus madrigueras, sin poder utilizarse ni siquiera un grano.

JUAN JOSÉ DE LECANDA.

(Continuará).



CENTRO PENSION PARA ALUMNOS OFICIALES

FACULTADES E INSTITUTO DE SALAMANCA

Director: D. José Mañés Casaux

Calle del Silencio, núm. 1

Desde la fundación de este Centro de enseñanza quedaron establecidas las clases de las asignaturas del Bachillerato y las Facultades, con arreglo al plan oficial, por profesores titulares y de reconocida competencia, y continúan explicándose de otras clases, tanto para los alumnos oficiales y libres que hayan de examinarse en fin de curso, como para los que quieren ganar mayor número de asignaturas en Septiembre próximo.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos, dando a los primeros una alimentación sana, abundante y nutritiva.

Horarios mensuales para los externos

Grupos de asignaturas del Bachillerato.	26 ptas.
Id. de Facultad.	40 "
Repaso de todas las asignaturas del grado de Bachiller, Ciencias y Letras.	30 "
Preparación teórico-práctica para sobrestantes de Obras Públicas por individuos del cuerpo.	40 "
Dibujo lineal ó topográfico.	15 "

Pídanse reglamentos al Director

EL MEJOR ANUNCIO

Enemigos por temperamento de anuncios rimbombantes y pedantescos, sólo nos limitamos a exponer hechos que son el mejor anuncio y la mayor garantía de nuestro café.

Si es ó no inmejorable, superior cual ninguno, aromático en sumo grado y tónico cual el que más, basta fijarse solamente en que, a raíz de haberlo concedido *privilegio de invención por veinte años*, acababan de otorgarnos los honores de proveedor de la Real Casa, por Real orden de 17 del pasado Febrero. Es decir, que el café marca LA ESTRELLA cuyas propiedades *excelentes, tónicas y aromáticas* solo se consiguen merced al privilegiado sistema de torrefacción de nuestro invento, y que es un misterio para la industria, se ha abierto ancho campo en todas las regiones de la península.

Franco de porte y embalaje, en gran velocidad, á cualquier estación férrea de España. SIETE PESETAS KILO, José Gómez Tejedor, Lora de La Estrella, BADAJOZ.

INSTITUTO DE VACUNACION DEL DOCTOR DUQUE

CALLE DEL DOCTOR RIESCO, N.º 52 Salamanca

Inoculaciones preventivas contra la rabia y la viruela.
Sueros antitóxicos y productos opoterápicos.
Vacuna contra la viruela del ganado lanar.
Gracias a esta vacuna, se ha reducido la mortalidad, que antes alcanzaba hasta al 60 por 100, á menos del 1 por 100.

PRECIOS

Dosis para 100 cabezas. 25 pts
Id. id. 500 id. 120 "
Id. id. 1.000 id. 200 "

Desde 1500 en adelante, el descuento alcanza al 25 por 100.

Los mismos precios rigen para las vacunas contra la bacera, carbúnculo sintomático, Rouget ó sarampión de los cerdos.

Este Instituto se encarga de dirigir ó de practicar las operaciones de vacunación de los ganados, según lo desee el cliente, por un precio convencional.

La Societé Générale

Des assurances Agrícolas é Industrielles
Compañía francesa de Seguros á prima fija contra accidentes del trabajo.

Capital social, francos 6.000.000
Cartera de primas, francos 10.500.000
Conjunto de garantías, francos 16.500.000

Garantizada por el Ministerio de la Gobernación, Real orden 27 Julio 1901, previo depósito de 225.000 pesetas.

OPERACIONES DE LA SOCIEDAD

Seguros colectivos, garantizando los accidentes comprendidos en la ley de 30 de Enero de 1900.

Seguros individuales de accidentes, para profesiones manuales y liberales.

Seguros especiales; accidentes de coches, carros y caballos.

Seguros del personal agrícola y vitícola.

Seguros de responsabilidad civil.
En los últimos siete años ha pagado siniestros por francos 9.000.000.

Sucursal española: Ronda San Pedro, número 10, Barcelona.

Agencia general: Mínimos, número 13, Salamanca. 15-12

Patente de invención

por 20 años, núm. 28.829

GRAN ADELANTO INDUSTRIAL

El favor extraordinario que el público de Madrid y de todas las regiones de España ha dispensado al café «tostado por mi nuevo y propio procedimiento», es la mayor satisfacción que he obtenido y la mejor garantía de éxito.

Con el procedimiento de mi invención, el café conserva todos sus tónicos y aromáticos componentes, teniendo la seguridad de que nadie puede ofrecerlo igual, puesto que sus virtudes todas dependen de la forma en que se prepara, y ésta pertenece al secreto de mi invención.

Facturo en gran velocidad de un kilo en adelante, á 7 pesetas el kilogramo, franco de portes al ferrocarril y envalaje; el pedido debe hacerse acompañado de su importe en letra de fácil cobro, á don José Gómez Tejedor, Lonja de La Estrella, Badajoz.

h-13-JI

La Paternal

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS
CONTRA INCENDIOS

Fundada en 1843 y autorizada por Reales órdenes en España, Francia Italia, Bélgica, Luxemburgo, etc.

Garantía: 60 millones de francos.
Capitales asegurados: 52 mil 500 millones de francos.

Siniestros pagados: 95 millones de francos.

Cincuenta años de operaciones en España sin haber tenido ninguna queja de sus numerosos asegurados.

LA PATERNAL forma parte del Sindicato. Ninguna Compañía puede ofrecer ventajas mayores.

Don Juan Camprubi, subdirector para la provincia, plaza de los Mínimos, frente á la Plaza de Toros vieja.

Academia de corte y confección para señoritas

BAJO LA ABOGACION DE
NUESTRA SEÑORA DEL PILAR
metodo con real privilegio
dirigida por la profesora
DOÑA GUMERSINDA JASPE

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido, con claras y sencillas explicaciones, por medio de reglas fijas, sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas para señoras y ropa interior para caballeros.

Cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas.

Si alguna señora no pudiera atender por las ocupaciones de su casa, se da paso diariamente.

Los Jueves por la tarde, se las instruye en los figurines.

También se admiten internas.

Horas de clase de nueve á doce de la mañana, y por la tarde de dos á cinco.

Los precios moderados.

Se cortan patrones modernos á la medida, de señora y niños, y ropa interior de caballero y precios económicos.

En la calle de San Pablo, número 11, informarán.

UN INVENTO MARAVILLOSO

dicen las eminencias médicas, es

LA THERMO - SABINA - CAMACHO

UN MILAGRO. LOS SACERDOTES

Y nosotros solo haremos esta afirmación: así como antes no había médico sin ópio hoy se dirá con más razón, no hay médico sin THERMO SABINA.

La acción anestésica de tan precioso medicamento, es tan poderosa, que quita en el acto todos los dolores, sea cualquiera su origen ó intensidad, reumático, articular, muscular, neuralgias (jaquecas), retortijones de vientre, sean ó no periódicos, muelas, oídos, cólicos, cólicos hepáticos, afecciones renales, etc., etc. Sus virtudes medicinales, son anestésicas, resolutorias y antisépticas.

El valor medicinal de la THERMO-SABINA-CAMACHO, sobre las hasta aquí conocidas, es que siempre es cierta, segura y persistente, no causa erupciones, vómitos, mareos, inapetencia y molestia alguna del estómago, como sucede con otros medicamentos de naturaleza parecida. Su perfecta inocuidad permite usarlo cuantas veces sea necesario sin temor á ocasionar molestias ni accidentes de ningún género, sea niño ó adulto el enfermo.

Depósito general: el autor, R. CAMACHO.—Unicos depositarios en Salamanca, señores hijos de Villar y Pinto, Droguería.

Precio: cuatro, seis y diez pesetas caja.

8-4

LA CATALANA

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Autorizada por Real decreto de 25 de Agosto de 1865

CAPITAL Y RESERVAS: TREINTA MILLONES DE PESETAS; colocados en edificios y valores de la mayor garantía.

Primas muy moderadas.—Arreglo inmediato y pago de siniestros al contado.—Garantías superiores á las demás Compañías.—Representante en Salamanca, Julio Santiago Ceballos, Plaza Mayor, 9, principal.

L'UNION

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS
CONTRA INCENDIOS



FUNDADA EN 1828 y ESTABLECIDA EN PARIS
en su palacio, 9, Place Vendome

Reconocida en España por Real orden
y sometida á su legislación

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1900:

Capital social, 10.000.000 de francos.
Reservas, 11.950.873 de francos.
Primas á recibir, 84.885.663 francos.
Total de garantías, 106.836.536 de francos.

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1900:

18.913.654.001 de francos

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía:

252.000.000 de francos.

L'UNION asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas acetileno y de hulla, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestros.

Los setenta y tres años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Salamanca, don Julián de la Rúa, San Justo, núm. 11. a-p

EXPOSICION PERMANENTE

Ultimas novedades en artículos de fantasía propios para regalos, de utilidad y adorno.

Porcelanas y mayólicas en figuras, servicios, macetas y caprichosos objetos.

Loza, cristalería, cestas, plantas y flores artificiales, aparatos eléctricos, joyeros, centros, bandejas y juguetería.

Especialidad en cubiertos de metal blanco con mezcla de plata, cafeteras, hueras, teteras, vinagreras, etc.

Grandes novedades en artículos de piel, carteras, petacas, cigarreras, monederos, limosneros, ridículos y estuches campo y viaje.

Completo surtido en bastones, paraguas, puños y conteras.

Precios fijos muy económicos.

MORO E HIJOS

Calle de Zamora, 1 y 3.

18-a-7

JUAN REDONDO Y HERMANOS

CÓRRILLO, 17

Única casa que vende lanas colchoneras lavadas á vapor, procedimiento empleado para limpiarlas de las enfermedades contagiosas que padece la oveja, como viruela, rona, etc.

¿Queréis conservar vuestros cuerpos sanos? No durmais en lanas lavadas en agua fría, porque producen las enfermedades y la peste. Así lo dice el sábio doctor alemán Conch.

HUESPEDES. En la Plazuela del Peso, número, 6, 2.º, hay una amplia habitación, compuesta de sala y alcoba, para una ó dos personas.

ANUNCIO

Un joven con buena letra y ortografía, y práctico en contabilidad, desea colocarse en alguna oficina particular.

Informarán en la redacción de este diario.

ZAPATERIA

La acreditada y antigua zapatería que tuvo Florentino Alonso hace muchos años en la Lonja de la Carcel, (Casa de los Tres Pasos), se ha establecido nuevamente en la misma Lonja, núm. 9, frente á la calle del Navio.

CASA.—Se arrienda en la Plazuela de San Justo, núm. 7. Informarán calle de Arriba, 15, 2.º.

SE VENDE ó arrienda la casa número 6 de la calle de Juan del Rey. Del precio y condiciones informarán: Cárcel Nueva 7.

CASA DE PRESTAMOS

LA MAS ANTIGUA EN SALAMANCA

Esta acreditada casa, situada en punto muy reservado y á cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos por ropas, alhajas y objetos que conengan, con la reserva que tiene acreditada.

Calle del Lucero, núm. 3. (Casa de la Vicaría). Frente al convento de Santa Clara. 15-4

CAÑIZOS. Se venden de negrilla, en Encinas de Abajo. Dirigirse á Antonio Sánchez, carretero. 1-4

VENTA DE UNA CASA en esta ciudad, calle de Francisco Montejo, núm. 10. Consta de planta baja con panera, cuerdas, pajera, cochera y hermoso corral, y además primero y segundo piso. Del precio darán razón, en la calle de San Justo, número 54. 30-10